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Vencer el dengue pasa por los centros laborales
Ulises Guilarte De Nacimien-
to, miembro del Buró Político del 
Partido y secretario general de la 
Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC), subrayó que en recientes 
visitas a colectivos laborales se ve-
rificó un alto nivel de salideros de 
agua, también de enyerbamiento y 
acumulación de escombros, lo que 
contribuye a la proliferación del 
mosquito y con este, del dengue. 

“Al mismo tiempo, dijo, existe 
un número importante de brigadas 
para el autocontrol focal incom-
pletas, sin capacitación o sin fun-
cionamiento, lo que requiere una 
actuación más enérgica de la CTC 
y sus sindicatos a todos los niveles 
de dirección”. 

Ante la difícil situación actual, 
la CTC dispuso la reactivación de 
las brigadas en cada colectivo, así 
como fortalecerlas donde se requie-
ra, todo ello de manera conjunta 
con las áreas de salud.

Además, realizar dos veces por 
semana inspecciones en los cen-

tros y diariamente donde se detec-
ten focos por parte de las brigadas 
responsabilizadas con la lucha an-
tivectorial, de conjunto con la ad-
ministración. 

Guilarte De Nacimiento orien-
tó analizar con los factores del co-

lectivo las deficiencias o inciden-
cias encontradas, y la propuesta 
de medidas para su solución, a la 
vez que se deberá establecer un 
sistema de trabajo que permita al 
sindicalismo conocer la situación 
epidemiológica de cada provincia, 

municipios, territorios, áreas de 
salud y centros con las mayores 
complejidades. 

Se prevén matutinos con los 
operarios de la campaña antivec-
torial, promover su reconocimien-
to y estimulación, y evaluar sus 
condiciones de trabajo, alimenta-
ción y cualquier otro asunto que 
incida negativamente en su desem-
peño.

Entre las orientaciones tam-
bién está el análisis con los tra-
bajadores sobre la situación epi-
demiológica de cada lugar y las 
medidas que deben ser adoptadas, 
entre ellas trabajos voluntarios en 
los colectivos laborales, para ac-
ciones de saneamiento y limpieza.

Finalmente, se promoverá en-
tre los trabajadores la necesidad 
de acudir al médico y no permane-
cer en el centro ante la existencia 
de síndrome febril o manifestación 
diarreica o de otra índole, y evitar 
así la transmisión de enfermeda-
des. | Gabino Manguela

Obra de todos
En las asambleas para analizar el plan 
y el presupuesto del año 2023 les toca 
a los trabajadores hablar alto y claro, 
porque son quienes lo harán realidad 
en cada colectivo laboral

En el contexto que vive el país hablar 
de planificación es difícil dada la inse-
guridad en el suministro de materias 
primas y combustibles y la obsoles-
cencia tecnológica, pero es imposible 
mirar hacia el futuro inmediato o a ma-
yor alcance sin tener un pensamiento 
anticipador y disponer de alternativas 
ante las dificultades actuales y las 
que puedan presentarse

Se trata de un ejercicio de previsión 
económica en el que deben primar la 
transparencia, la rendición de cuenta 
y la participación

A este tema dedicamos la separata 
EconoMía que puede verse en las pági-
nas 4 y 5 de esta edición y completa en 
www.trabajadores.cu

| foto: Joaquín Hernández Mena     

| Aniversario 60 de la Defensa Civil
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Referendo sobre 
lo aprehendido

| Francisco Rodríguez  Cruz

En menos de dos meses acudiremos a las urnas en un 
referendo popular inédito en Cuba para validar con 
nuestro voto una Ley que dice mucho sobre lo que 
somos y queremos ser: el Código de las Familias.

La reciente convocatoria a este ejercicio de par-
ticipación por la Asamblea Nacional del Poder Po-
pular, luego de que allí se discutiera y aprobara el 
proyecto legislativo, fue un resultado colectivo que 
festejamos muchas personas involucradas por largos 
años en ese viejo anhelo de perfeccionar, ampliar y 
otorgar derechos que hacen falta para el mejor desa-
rrollo de todas nuestras familias.

Numerosos argumentos jurídicos, emocionales, 
históricos y éticos se nos han ofrecido para demos-
trar la pertinencia del nuevo texto legal, tanto antes, 
como durante y después de la consulta popular, un 
paso que como sociedad nos permitió apropiarnos 
del proyecto, reconocernos en él y mejorarlo.

Las propias intervenciones llenas de inteligencia, 
generosidad y amor que escuchamos de diputadas y 
diputados, o de quienes lideraron el proceso desde la 
comisión redactora, y del propio Presidente Miguel 
Díaz-Canel, no dejaron lugar a dudas.

No obstante, si tuviera que sintetizar todas esas 
razones, señalaría una verdad de esa Ley que nadie 
puede negar: el Código beneficia y brinda mayor se-
guridad a cada una de las familias de este país, sea 
cual sea, esté donde esté, piense como piense.

Nadie puede decir, incluso entre quienes no con-
cuerdan con algún acápite, que les daña o disminuye 
en su vida personal, o que les quita algo de lo bueno 
que puedan tener en su relación familiar, o que les 
obliga a hacer lo que no quieren o no deben con sus 
seres queridos. El Código que hemos construido en co-
lectivo solamente da. ¿Y quién no querría recibir lo me-
jor para sí y su familia? ¿O quién desearía negarles a 
otras personas o familias los motivos para la felicidad?

Esa es la lógica infalible que propondríamos para 
cualquier razonamiento al respecto. Supongo que 
algo así pensaría quizás aquella diputada que va-
liente y honestamente expresó tener algunos reparos 
sobre determinados contenidos del Código, por sus 
creencias más íntimas, pero exhortó a la participa-
ción y luego votó a favor de la Ley en su conjunto.

Y esa lección es la que nos dejará también el re-
ferendo popular de la Ley. Vamos ahí a demostrar 
con nuestro voto cuánto crecimos en este aprendiza-
je humano, vivencial; científico también, razonado y 
razonable.

Para no pocas personas esta comprensión que se 
propone de los vínculos familiares desde el amor y 
los afectos ha sido obra de muchos años, y para otras 
de intensos meses de debate público, pero igualmen-
te el resultado es valioso en todos los casos.

El camino además no termina todavía. Hay bas-
tante tiempo aún para persuadir y fundamentar, de 
conmover y convencer, de preguntar y escuchar.

Por supuesto, habrá trampas y engaños desde 
ahora y hasta el 25 de septiembre, de poderes e indi-
viduos que siempre apuestan por crearnos problemas 
y llevarnos a la división, al odio y los rencores, ya sea 
en su propio beneficio o como rehenes conscientes o 
inconscientes de una política hostil y abusadora, a la 
que no le importa un ápice el bienestar de nuestras 
familias. Ya esos trucos los conocemos y sabemos de-
rrotarlos.

Así que Cuba lo logrará, porque nos lo merece-
mos, es bueno y lo hicimos de la mejor manera posi-
ble. Iremos a las urnas a votar, sí. Pero más allá de 
ratificar como sociedad la nueva Ley, es ese ejemplar 
Código de las Familias —el del amor y los afectos, el 
de las alternativas y las sumas—, el que probará, con 
este referendo, cuánto hemos aprehendido.

| 2 de agosto, Día del Trabajador Gráfico

El Poligráfico 
de los colores

| Lourdes Rey Veitía

Santa Clara.— En la Empresa de Perió-
dicos Enrique Núñez Rodríguez, de Vi-
lla Clara, la inmensa máquina, con su 
sonido acompasado y constante, asusta, 
no obstante ser de una moderna tecnolo-
gía de impresión.

También, en franca rivalidad con ese 
ruido, subyace en el taller un silencio 
que sorprende. No se escuchan ni pasos 
ni palabras. Sus trabajadores están con-
centrados, y quienes operan la máqui-
na vigilan con insistencia cómo quedan 
grabadas las letras y las imágenes en el 
papel.

Isvey, impresor experto
En ese panorama los más observadores 
perciben los gestos de Isvey Ramírez Ca-
sanova, el jefe de brigada, uno de los más 
experimentados impresores de periódi-
cos y libros de la entidad.

Isvey es de los trabajadores que han 
sabido asumir los cambios. Transitó de la 
impresión tradicional a la nueva tecnolo-
gía de cuatricomía con absoluta normali-
dad y mucha preparación.

“En la imprenta Federico Engels, de 
la capital cubana, realicé la capacitación, 
que resultó muy efectiva. Lo que sabía 
me valió de mucho, pues era una base só-
lida construida por años”, recordó.

“He perfeccionado lo aprendido con 
la práctica diaria de la máquina rotati-
va Uniset 80, de nacionalidad alemana, 
que posibilita la utilización de cuatro co-
lores”, afirmó orgulloso de ser capaz de 
dominar esta tecnología.

“Me enamoré de este proceso, y de-
jar atrás el uso solo del negro y otro co-
lor fue un reto. Ahora todo es mucho más 
atractivo y la calidad de los ejemplares es 
palpable”, dijo convencido de la efectivi-
dad y necesidad de la modernización del 
proceso de impresión de la prensa en la 
Mayor de las Antillas.

Un especialista como Isvey no se lo-
gra en un año, por eso se le aprecia sobre-
manera. Es un hombre medido, de poco 
hablar, muy informado, una cualidad que 
debe a una pasión que tienen él y todo el 
colectivo: leer periódicos.

Cuando dice leer se refiere a los pe-
riódicos que pasan por sus manos, que 
son cada día los nacionales, los provin-
ciales desde Camagüey hasta Pinar del 
Río, que incluye el municipio especial 
de Isla de la Juventud, y sus suplemen-
tos. Cerca del 80 % de los ejemplares de 

periódicos cubanos se imprimen en este 
centro. Además, la revista Bohemia.

Para Isvey y la brigada que dirige, el 
último período ha sido complicado debi-
do a la contingencia energética, pero to-
maron medidas y se esfuerzan por cum-
plir las fechas pactadas con cada pedido. 
Los periódicos deben salir en el horario 
establecido.

“Además de implementar horarios es-
calonados para evadir los picos de con-
sumo energético, cada vez que falla la 
electricidad es necesario estabilizar los 
parámetros de trabajo de la máquina, lo 
que lleva tiempo, cuidado, mucha con-
centración”, aclaró.

Otras labores para disminuir pérdidas
La tecnología de cuatricomía para la im-
presión de periódicos en el país marcó un 
punto de inflexión favorable en la labor 
del colectivo. No obstante, hoy enfrentan 
dificultades financieras que tratan de 
disminuir con inteligencia, dedicación y 
sentido de pertenencia.

Es un colectivo laboral paradigmá-
tico en la provincia, reconocido por su 
entereza, perseverancia y audacia para 
enfrentar dificultades, pero dañado fi-
nancieramente por el precio del papel y 
otras cuestiones que se reajustan como 
parte de los procesos implementados en 
la economía cubana. Para minimizar 
esas difíciles condiciones se buscan al-
ternativas. El propósito es aumentar los 
ingresos de la entidad.

El ingeniero Jorge Enrique Veitía  
Fernández, director general, explicó que 
se imprimieron 50 títulos para la Feria 
Internacional del Libro, folletos para la 
Feria Internacional del Turismo, la Feria 
ExpoCaribe y otras temáticas, a la vez 
que utilizan la recortería para elaborar 
diversas manualidades.

“Un esfuerzo especial realizó el co-
lectivo en la impresión de un millón y 
medio de ejemplares del Proyecto del Có-
digo de las Familias”, precisó.

“Otra opción es la venta de los enva-
ses vacíos de insumos, de planchas im-
presoras desechables y residuos de tintas. 
Ello a partir de contratos con las peque-
ñas o medianas empresas (mipymes)”, 
aseveró.

En el Poligráfico de Villa Clara se 
imprimen diariamente 350 mil periódicos, 
además confeccionan libretas, emprenden 
la impresión del libro de Matemáticas de 
primer grado, algo muy especial ante la 
falta de estos materiales escolares im-
prescindibles en las primeras edades.

| fotos: De la autora
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¡Siempre alertas!

| Alina M. Lotti
| fotos: Alejandro Acosta Hechavarría

EN MÁS DE un aprieto en 
el desempeño de sus res-
ponsabilidades se vio en-
vuelto Israel Perú Mar-

tínez. Sin embargo, guarda grato 
recuerdo de uno de ellos, siendo 
jefe del Órgano de la Defensa Civil 
en la región militar de la provincia 
de Granma. Ante la llegada de un 
huracán, el entonces primer secre-
tario del Partido en ese territorio, 
Lázaro Expósito, le dio la tarea de 
intervenir mediante videoconfe-
rencia en el programa televisivo 
Mesa Redonda.

En el telecentro de la ciudad 
y al llegar la hora del programa, 
Perú supo que el Comandante 
en Jefe Fidel Castro Ruz estaba 
presente. Tenía experiencia en 
el trabajo, dominaba su queha-
cer, pero sin duda la presencia de 
Fidel impresionaba. Cuando 
Randy le dio la palabra se apoyó 
en un mapa que llevaba y en unas 
tarjetas que siempre preparaba 
para explicar mejor. Al finalizar, 
el Líder Histórico de la Revolu-
ción afirmó que la provincia ha-
bía tomado las medidas necesa-
rias, que estaba trabajando bien. 
“De ese susto salí ileso”.

Han sido diversas las misio-
nes cumplidas por Perú Martínez 
en los tantos años dedicados a las 
tareas de la Defensa Civil, siste-
ma de medidas defensivas de ca-
rácter estatal que este 31 de julio 
cumplió 60 años de creado, con la 
misión esencial de proteger a la 
población y los recursos del Es-
tado.

Luego de más de cuatro dé-
cadas de trabajo —ahora ya ju-
bilado— contó de sus inicios, de 

cuando con 17 años, en 1966, fue 
primer secretario de la UJC en 
el municipio de Nicaro y le lla-
maban la atención las tareas de 
evacuar a las personas que vivían 
cerca del mar y en las márgenes 
de los ríos.

Esa fue quizás la raíz de una 
trayectoria que comenzó en 1979, 
cuando fue nombrado jefe de la 
Defensa Civil en el municipio de 
Santiago de Cuba. Más tarde, en 
1985, ocupó igual encargo en el 
municipio de Holguín, hasta 1992 
en que es promovido para Granma.

Para este teniente coronel (r) 
de las FAR, hombre sencillo y de 
pueblo, fundador de la Asocia-
ción de Jóvenes Rebeldes, de la 
Unión de Jóvenes Comunistas, 
del Ejército Juvenil del Trabajo, 
y de la Defensa Civil, haber en-
tregado prácticamente su vida a 
las tareas de esta última significa 
compromiso, orgullo, satisfacción 
por el deber cumplido.

Horas de desvelo le causaron 
plagas como la peste porcina afri-
cana, la lengua azul del ovejo y la 
broca del café, por mencionar al-
gunas; frente a las cuales se vio en 
la disyuntiva de tomar decisiones 
muy difíciles, pero definitorias 
para impedir que se propagaran y 
causaran males mayores.

“Hay quienes piensan que solo 
trabajamos cuando hay ciclones, 
pero nada más alejado de la ver-
dad. Un especialista de la Defen-
sa Civil debe conocer de sanidad 
vegetal, de las enfermedades epi-
zootias graves, de sismología, de 
meteorología”.

Añadió que tuvo la posibili-
dad de prepararse con brillantes 
especialistas en cada una de es-
tas materias. “Hay que estudiar 
bastante, pues somos los que ase-
soramos a los presidentes de los 
Consejos de Defensa provinciales 
y municipales. No solo es plan-
tear el problema, sino las medi-
das para resolverlo”, aseguró.

Compatibilizar intereses, una 
necesidad para el desarrollo 
sostenible
Como en otras tantas esferas de 
la vida económica y social del 
país la Defensa Civil durante es-
tos 60 años ha ido desarrollándo-
se y alcanzando experiencias que 
la han convertido en un referente 
nacional e internacional. Un mo-
mento importante lo constituyó 
el Decenio Internacional para la 
reducción de los Desastres Natu-
rales (1990-1999), proclamada por 
las Naciones Unidas, con el obje-
tivo de prestar especial atención 
a la cooperación internacional en 
la esfera de la reducción de los de-
sastres naturales.

La incorporación de especia-
listas competentes, que aportaran  
saberes a esta valiosa actividad, 
ha caracterizado la labor de los 
últimos años. Así en el 2000 se in-
corporó al Estado Mayor Nacional 
de la Defensa Civil Don Eximidi 
Barreiro Manes, jefe de la sección 
de Compatibilización del Departa-
mento de Reducción de Riesgos de 
Desastres.

Una vez graduado de ingeniero 
en las Fuerzas Armadas Revolucio-
narias laboró como inversionista del 
Ejército Oriental, que tenía relación 
con la compatibilización. Luego, al 
llegar a la Defensa Civil, donde exis-
tía la sección de ingeniería, se vio en 
la necesidad de fundar una organi-
zación diferente. De esta forma, él 
propuso en la nueva estructura la 
creación de la sección de Compatibi-
lización, pues es un término más in-
tegrador y guarda relación con otras 
esferas de trabajo.

Don Eximidi explicó que la 
compatibilización implica la con-
ciliación de intereses para la re-
ducción de riesgos de desastres, lo 
cual se traduce en elementos para 
mejorar la protección de la pobla-
ción y la preservación de los recur-
sos económicos, el medioambiente 
y los ecosistemas.

Hay que considerar —seña-
ló— que el desarrollo implica re-
tos. Hoy nos damos cuenta que la 
sostenibilidad (término que años 
atrás no se mencionaba con tanta 
fuerza) debe tener esa visión de 
la gestión de reducción de riesgos 
de desastres para garantizar que 
realmente todo lo que se haga sea 
perdurable en el tiempo.

“Una urbanización, por ejem-
plo, si no se realiza de manera ade-
cuada, teniendo presente el corri-
miento de las aguas y la calidad 
constructiva de las viviendas, lue-
go se va deteriorando, con posibles 
consecuencias y daños”.

Afirmó que el trabajo de la 
Defensa Civil siempre ha estado  
vinculado a la protección de la 
población y de los recursos de la 
economía. Por tanto, en el tiempo 
se ha hecho más evidente. “Esa vi-
sión es internacional, no solo nues-
tra, lo que pasa es que en Cuba 
hay un compromiso, una voluntad 
política del Estado para resolver 
cualquier problema por pequeño 
que sea. Eso es lo que hace que se 
reconozca internacionalmente”.

Una de las características del 
trabajo de la Defensa Civil —agre-
gó— es la prevención y, precisa-
mente, la compatibilización es una 
de las medidas en este campo. En 
esa dirección, a diferencia de otras 
naciones, somos fuertes por tradi-
ción. No obstante, reconoció que 
en los primeros años la tendencia 
era responder ante un fenómeno 
cualquiera, es decir, ciclones tro-
picales, sequías, epidemias, como 
las afrontadas en determinados 
momentos.

Para Don Eximidi pertenecer 
a la Defensa Civil por tantos años 
es un orgullo. “Hemos visto en el 
tiempo cómo ha ido evolucionan-
do y, por otra parte, implica una 
responsabilidad. Ninguna obra es 
perfecta, de ahí que estamos en 
el deber de mejorar lo necesario. 
Cada uno de nosotros conocemos 
los retos, las debilidades y hacia 
ahí debemos enfocar nuestro que-
hacer”. 

Don Eximidi Barreiro Manes, jefe de la sección 
de Compatibilización del Departamento de 
Reducción de Riesgos de Desastres, del 
Estado Mayor Nacional de la Defensa Civil.

Un especialista de la Defensa Civil 
debe conocer de sanidad vegetal, de las 
enfermedades epizootias graves de los 
animales, de sismología, de meteorología”, 
aseguró Israel Perú Martínez. 

El trabajo de la Defensa Civil siempre ha estado vinculado a la protección de la población y los 
recursos de la economía, ante desastres naturales. | foto: Tomada de www.trabajadores.cu
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| Jorge Rodríguez Hernández*| Francisco Rodríguez Cruz

Para que 
no te pasen 

gato por liebre

Las 
manos 
en el plan

En medio de los fragores del verano 
acontece uno de los procesos más 
interesantes de nuestra economía 
planificada, tal vez sin toda la 
atención o el interés público que el 
hecho merecería.

Según informó el periódico 
Trabajadores, más de 60 mil 
asambleas debían ocurrir en los 
colectivos laborales del país durante 
el mes de julio para analizar con los 
trabajadores las propuestas del plan 
y el presupuesto del año 2023.

Este ejercicio que realizan las 
empresas y unidades presupuestadas 
para proyectar las cifras iniciales 
de su gestión para el siguiente año 
no debe pasar inadvertido, porque  
es el momento en el que es posible 
tomar la mayoría de las decisiones 
que incrementarían la efectividad 
de cada colectivo laboral.

Cuando llegan los primeros 
meses de cada año resulta usual 
que en todos los centros de trabajo 
se conozcan el plan y el presupuesto 
del año que comienza, y con razón 
muchas veces se dice: ¡pero para qué 
discutir lo que ya está aprobado!

El problema radica en que esa 
previsión anual nace precisamente 
desde mediados del año anterior, en 
esta fase del análisis que ahora tiene 
lugar, en demasiado silencio quizás.

Al respecto, el movimiento 
sindical insiste en la importancia 
de discutir y enriquecer con 
cada colectivo laboral las ideas 
económicas primarias de todo lo 
que se hará en el año 2023.

La mayor autonomía que ahora 
detentan las empresas, según se ha 
expresado por dirigentes de la CTC, 
requieren de ese protagonismo del 
sindicato en la base, para incidir 
mejor en esta etapa de elaboración 
del plan y el presupuesto.

A diferencia de prácticas 
anteriores donde los niveles 
superiores de dirección empresarial 
o los ministerios definían los 
llamados enmarcamientos o 
indicadores directivos que debían 
respetar las entidades a la hora de 
elaborar sus pronósticos económicos 
para el siguiente período, en la 

actualidad no existen tales límites 
impuestos desde arriba. Lo que 
pueda hacer cada colectivo depende 
entonces de su nivel de gestión, de las 
iniciativas y las potencialidades que 
identifiquen entre sus integrantes.

Como objetivos que sí 
tienen prioridad, se plantea la 
necesidad de un mayor impulso 
a la producción de alimentos y al 
desarrollo territorial, el incremento 
de las exportaciones y de los 
bienes y servicios que beneficien 
a la población y disminuyan la 
inflación, mediante la movilización 
de las reservas de eficiencia y con 
el uso más racional de los recursos.

Por eso es determinante 
que los trabajadores participen 
en este paso previo, en el que 
deben planificar cuáles serán las 
ventas, las utilidades previstas 
y sus destinos, los aportes al 
Presupuesto del Estado, el salario 
que devengarían y cómo mejorar 
las condiciones de trabajo, entre 
otras variables que deciden la 
satisfacción laboral.

Ya sabemos que las reuniones 
no suelen gustarnos, pero estas 
en particular hay que prepararlas 
bien, lo cual es responsabilidad de 
la administración y el sindicato en 
todos los niveles de dirección.

Y de paso hay que echar 
un vistazo a cómo marcha el 
cumplimiento del plan y la ejecución 
del presupuesto de este 2022, año 
bastante enredado en lo económico, 
cuyos resultados podrían mejorar si 
el sistema empresarial se apropia y 
hace valer al máximo las medidas 
que flexibilizan su funcionamiento.

Para movilizar las neuronas 
con tales fines no hay que esperar 
siquiera a una asamblea. Existen 
múltiples espacios y formas de 
participación, incluso virtuales.

Lo que sí no debe ocurrir es 
que se presente una propuesta de 
plan o presupuesto para el 2023 
sin que antes se discuta con cada 
colectivo laboral, para que todo el 
mundo meta las manos en el plan y 
lo haga suyo cuando llegue la hora 
de la verdad.

Las asambleas de discusión del 
plan y el presupuesto, lideradas 
por las organizaciones sindica-
les, han sido el lugar donde se  
analizan los principales indica-
dores económicos para el perío-
do fiscal venidero. A estas im-
portantes reuniones es preciso 
asistir con todos los hierros para 
que a los participantes no les pa-
sen gato por liebre.

Es conveniente buscar ase-
soría y realizar acciones con las 
secciones de base de la Asocia-
ción Nacional de Economistas y 
Contadores de Cuba (Anec) en 
aquellas entidades donde estén 
constituidas; de lo contrario di-
rigirse a los consejos ejecutivos 
municipales de la Anec. Los di-
rigentes sindicales tienen que es-
tar lo mejor preparados posible.

Con la asistencia a las asam-
bleas no es solo marcar tarjeta, 
sino participar activamente, para 
no estar en ella como pescado en 
tarima, con los ojos abiertos, pero 
sin discernir, cuestionar o apro-
bar acerca de lo que más conviene 
al colectivo laboral que es quien 
decide el juego. Hay que ponerle 
bomba, corazón,  a la discusión 
del plan y el presupuesto.

En este proceso hay cuestiones 
decisivas para que los encuentros 
cumplan realmente su objetivo. 
La información ofrecida por la 
administración debe poseer ca-
lidad, en la cual se ofrezcan, con 
transparencia, todos los elemen-
tos de juicio.

El presupuesto es para gas-
tar, pero cuidado con las fugas, 
las cuales gravitan sobre el botín 
social, pues se trata de invertir en 
sectores claves como educación y 
salud. En La Habana, por ejemplo, 
estos últimos absorben alrededor 
del 70 % del presupuesto de la ca-
pital. Para que se tenga una idea 
entre ambos sectores el gasto dia-
rio asciende a 4 millones de pesos, 
aproximadamente.

Si en todo el país estas asam-
bleas requieren hacerse, con todo 
el rigor que llevan, al duro y sin 

guante, a pesar de la crítica si-
tuación económica existente, en 
La Habana se precisa aún más, 
pues en ella se concentra entre el 
30 y 45 % del presupuesto nacio-
nal, así como alrededor del 40 % 
de los ingresos presupuestarios 
que garantizan los del país.

Hay que tener en cuenta que 
la nación posee actualmente un 
elevado déficit presupuestario, 
de ahí que Alejandro Gil Fer-
nández, vice primer ministro, y 
titular de Economía y Planifica-
ción, haya dicho que la disminu-
ción del déficit depende del in-
cremento de la contribución del 
sistema empresarial que aporta 
alrededor del 80 % de los ingre-
sos del presupuesto.

Habría que agregar las eva-
siones fiscales existentes, según 
informes de la Oficina Nacio-
nal de Administración Tributa-
ria, otro asunto a tomar muy en 
cuenta en el proceso asamblea-
rio de discusión del plan y el 
presupuesto. En ese sentido re-
sultan vitales los ingresos tribu-
tarios de la contribución territo-
rial y de los llamados ingresos 
cedidos, los cuales se quedan en 
el municipio. La fortaleza eco-
nómica ofrece más autonomía a 
las localidades, lo cual hay que 
tomar muy en cuenta.

Análisis atinados, audaces 
y previsores, requerirán todas y 
cada una de las asambleas de este 
carácter, pero en especial aque-
llas que se realicen en las em-
presas con pérdidas y en las que 
reportan excesivas utilidades, lo 
cual compromete la recuperación 
económica del país.

Según los expertos “partici-
par es ponerse en movimiento por 
sí mismo y no por otros, no consti-
tuye una movilización, y tiene un 
carácter voluntario y autónomo”. 
Podemos afirmar entonces: parti-
cipo, luego existo.

* Jefe del Departamento de Co-
municación e Información. Anec.  
La Habana.
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Hay que guapear la economía

| Ramón Barreras,
Ana Margarita González
y Evelio Tellería

Misael Rodríguez Lla-
nes, secretario general del 
Sindicato Nacional de los 
Trabajadores de la Cons-
trucción (SNTC), considera 
que es el momento que cada 
colectivo laboral conciba el 
plan con inteligencia.

Señaló que las 43 medi-
das orientadas por la máxi-
ma dirección del país para 
perfeccionar la empresa es-
tatal socialista dan muchas 
posibilidades de robustecer 
la gestión de los directivos 
y la labor del sindicato y de 
los trabajadores.

Hemos insistido en que 
no se trata de hacer solo 
acto de presencia, pues hay 
que guapear la economía. 
Cada albañil, plomero, pro-
yectista, tornero, operario, 
arquitecto… debe sentir y 
aprovechar la posibilidad 
que se le ofrece. Están en 
el derecho de preguntar, 
no limitarse, abordar los 
temas que les interesen, 
proponer cómo aumentar 
la producción y mejorar los 
servicios con lo que conta-
mos, enfatizó.

Hay que eliminar la im-
provisación y lograr que las 
características del momen-
to en que vivimos no nos 
lleven a realizar un encuen-
tro para salir del paso, dijo. 
Debe tenerse en cuenta el 
horario, las condiciones del 
local y los asuntos a abor-
dar. El diálogo entre em-
pleadores y empleados no 
puede ser solo de números 
para arriba y para abajo.

Los constructores e hi-
dráulicos deben apreciar 
que sus planteamientos, 
derivados del proceso ante-
rior, no quedaron pendien-
tes. En lo que se acuerde en 
la asamblea hay que darle 
respuesta, recalcó.

Enfoque emprendedor 
para nuevas proyecciones
Según explicó Yaquelín 
Baños Torres, secretaria 
general del Sindicato Na-
cional de Trabajadores de 
Industrias (SNTI), estas 
reuniones  deben consti-
tuir un espacio de inter-
cambio para razonar sobre 
la recuperación de la in-
dustria nacional, identifi-
car las fortalezas y reser-
vas que existen en cuanto 
a la ampliación del objeto 
social de la entidad, la di-
versificación de sus ren-
glones, el impulso a los 
programas inversionistas 

y la búsqueda de financia-
mientos propios.

Consideró también de 
particular interés por su im-
portancia estratégica la sus-
titución de importaciones, 
“no solo de productos, sino 
también de materias primas 
y favorecer los encadena-
mientos productivos entre el 
sector estatal y privado”.

La dirigente sindical 
insistió en la necesidad 
de evaluar el estado de los 
acuerdos del proceso ante-
rior a los cuales por asun-
tos asociados a financia-
mientos no se les ha dado 
solución.

Igual connotación re-
viste en los análisis colec-
tivos el incremento de las 
exportaciones de bienes y 
servicios hacia mercados 
seguros, así como continuar 
produciendo con los recur-
sos que tenemos y el apoyo 
protagónico y decisivo de 
nuestros innovadores y ra-
cionalizadores, aseveró.

A pesar de la compleja 
situación financiera, pre-
cisó: “Resulta vital que los 
trabajadores hagan pro-
puestas y emitan criterios, 
convencidos de que tales 
sugerencias, iniciativas y 
opiniones deben revertirse 
en estabilidad en el empleo, 
incremento salarial y mejo-
res condiciones laborales”.

No menos acuciante 
es, al mismo tiempo, “dar-
les una atención priori-
taria a las entidades que 
cierran con pérdidas y 
no tienen su contabilidad 
certificada”.

Con visión innovadora
William Licourt González, 
secretario general del Sin-
dicato Nacional de Traba-
jadores Azucareros, exaltó 
que este momento es clave 
para que los trabajado-
res expresen sus criterios 
acerca de los recursos y 
garantías para respaldar 
la recuperación de la agro-
industria; es derecho del 
sindicato exigir partidas o 
acápites del plan y el apro-
vechamiento de bondades 
contenidas en las 93 medi-
das aprobadas para salvar 
el sector.

Dadas  las circunstan-
cias de la economía cuba-
na “el plan demanda una 
visión innovadora para 
cumplir las indicaciones 
del Gobierno”, se afirma en 
las orientaciones emitidas 
para asegurar la calidad 
del proceso en las entida-
des del sector, y habrá que 
ir resolviendo deudas con 

los trabajadores e impagos 
de la última zafra.

Iván Domínguez, 
miembro del Secretaria-
do Nacional del Sindicato 
Azucarero resaltó el es-
fuerzo de los trabajadores, 
que han vuelto al corte y 
alza manual de la caña y 
buscan alternativas para 
paliar las escaseces, aun-
que insistió en recobrar la 
disciplina,  enfrentar las 
manifestaciones negativas 
y elevar la producción de 
caña, imprescindibles para 
salvar renglones vitales.

Corresponde al sindi-
cato “motivar, organizar, 
exaltar el sentido de perte-
nencia; insistir en la diver-
sidad de las producciones 
(agrícolas e industriales), 
ampliar la vinculación con 
los territorios, sembrar caña 
con calidad y atenderla ade-
cuadamente”, aseveró.

Los planteamientos 
realizados en las asam-
bleas se relacionan con li-
mitaciones de recursos de 
todo tipo, problemas eco-
nómicos, cadenas de impa-
gos y falta de liquidez para 
el pago a los productores. 
No se implementan las 93 
medidas adecuadamente  y 
ocurren violaciones en los 
sistemas de trabajo, con-
cretó Iván.

Los azucareros están 
urgidos de aprovechar las 
capacidades de producción, 
de los encadenamientos y 
maximizar la eficiencia y 
rentabilidad sobre la base 
de planes y presupuestos 
objetivos.

La opción es trabajar
Las asambleas para las 
propuestas del plan y el 
presupuesto del año 2023, 
efectuadas en el sector 
agropecuario, forestal y ta-
bacalero respaldan el com-
promiso de sembrar más y 
buscar mayores rendimien-
tos por hectárea.

Así lo informó Carlos 
Cruz Pagán, miembro del 
Secretariado Nacional del 
Sindicato de Trabajadores 
Agropecuarios, Forestales 
y Tabacaleros (SNTAFT), 
y precisó que en los colec-
tivos también se han pro-
puesto alternativas para 
paliar los déficits de insu-
mos.

Son bases para la ela-
boración de los planes la 
disminución del coeficien-
te importado, la atracción 
de la inversión extranje-
ra, dirigiéndola a sectores 
priorizados; avanzar en 
el programa de soberanía 
alimentaria y proyectar in-
crementos en la producción 
con recursos endógenos.

En las asambleas se hace 
énfasis en la necesidad de 
apropiarse de las medidas 
aprobadas para dinamizar 
la producción; los destinos 
de las utilidades sobre todo 
en la distribución a los tra-
bajadores, el pago por alto 
desempeño, la estimulación 
y la reparación de viviendas, 
puntualizó Cruz Pagán.

Comentó que se arras-
tran problemas desde la eje-
cución del plan del 2022, al-
gunos relacionados con los 
precios de compra y venta 

del café en las cuatro pro-
cesadoras del país y los del 
huevo de gallina, los precios 
de venta del pienso impor-
tado, del arroz cáscara hú-
medo y el de venta al Minis-
terio de Comercio Interior, 
que originan pérdidas a los 
productores; y los presu-
puestos para la conserva-
ción en las Organizaciones 
Superiores de Dirección 
Empresarial, (Osde), Flo-
ra y Fauna, y Agroforestal 
afectan a los trabajadores.

Entre las limitaciones 
que lastran el desempe-
ño de los trabajadores se 
mantienen la falta de com-
bustibles, de plaguicidas 
e insumos básicos para 
las campañas agrícolas; 
la falta de preparación de 
muchos atenta contra la 
productividad, eficiencia, 
calidad de los productos, 
mientras la inadecuada or-
ganización del trabajo re-
duce el aprovechamiento 
de la jornada laboral.

“En las condiciones ad-
versas que caracterizan el 
actual contexto económico 
es impostergable explotar 
las reservas internas y me-
jorar la planificación, sin 
poner límites al crecimien-
to productivo”, destacó.

Consideró que el sin-
dicato tiene la capacidad 
para movilizar, representar 
a los trabajadores, garanti-
zar su participación en los 
procesos de elaboración del 
plan  y el presupuesto. “La 
opción es trabajar, trabajar 
y trabajar”, enfatizó el di-
rigente sindical.

Dirigentes de los sindicatos nacionales de cuatro sectores básicos de la economía: 
construcción, agropecuario, industrias y azucarero aportan 

sus valoraciones sobre la discusión del plan

| foto: Yuleiky Obregón
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La señorita Julia, en la 
madurez de Icarón

| Jorge Rivas Rodríguez

La multirrepresentada 
pieza La señorita Julia, 
tragedia naturalista es-
crita en 1888 por el sue-
co August  Strindberg 
(Estocolmo, 1849-1912), 
sube ahora a la escena del  
matancero grupo de Tea-
tro Icarón.  En esa puesta 
sobresalen, en primerísi-
mo lugar, los diseños de 
escenografía, vestuario y 
luces, a cargo de Rolando 
Estévez Jordán, Premio 
Nacional de Diseño del 
Libro 2010, quien tam-
bién posee una prolífica 
obra como pintor, poeta y 
profesor. 

El fresco ideario de  
Estévez capta la esencia 
de este espectáculo —bastante 
fiel al texto original—, cuya tra-
ma transcurre en la cocina de 
la mansión de un opulento Con-
de, lugar en el que se revelan las 
contradictorias personalidades 
de Julia (Lucrecia Estévez), Juan 
(Rubén J. Martínez)  y Cristina 
(Miriam Mirita Muñoz).

Con un sentido eminentemen-
te minimal, el destacado diseña-
dor logra exponer los presupues-
tos dramáticos de Strindberg 
—renovador del teatro sueco y 
moderno, además  de alquimis-
ta, fotógrafo, escultor, periodista 
y pintor— al concebir esta parte 
de la morada con un articulado 
y plástico conjunto de cazuelas 
que acentúan la trascendente 
actuación de Mirita en su rol de 
doméstica, quien no solo dialoga 
con tales útiles, sino que se vale 
de estos para expresar diferentes 
sentimientos y emociones. Simi-
lares palmas merecen los diseños 
de luces y vestuario, que subra-
yan la atmósfera de la época en 
que se desarrolla esta historia 
situada en vísperas de la Noche 
de San Juan, apoyada de igual 
modo en las recurrentemente se-
ñaladas botas del Conde y en una 
sencilla y muy utilizada —sobre 
todo por Juan— mesa con sus 
respectivas sillas. 

La obra recrea la historia de 
la hija (Julia) de un Conde, la 
cual se propuso festejar junto a 
sus empleados hogareños, en au-
sencia de su padre —al que solo 
hacen alusión a través de sus bo-
tas—, la fiesta de San Juan; oca-
sión en que se manifiesta el po-
der que la mujer ejerce sobre su 
apuesto sirviente Juan, al punto 
de consumarse el amor entre am-
bos. 

En La señorita Julia su au-
tor insta a meditar sobre las re-
laciones de poder, la sexualidad, 
las relaciones sociales, las con-
diciones de clase y la sumisión, 
insinuaciones recibidas con es-
truendo por el público  sueco de 
finales del  siglo XIX. En Cuba 
se recuerdan las escenificaciones 
de Argos Teatro, bajo la direc-
ción artística de Carlos Celdrán 

y la estelar actuación del recien-
temente fallecido  Alexis Díaz de 
Villegas; así como la llevada a las 
tablas, paralelamente con Icarón, 
por Teatro Buendía, dirigida por 
Sandra Lorenzo. 

Pieza portadora de disímiles 
juicios en torno a los nexos  entre 
padre e hija, el poder, la soledad, 
la inseguridad, el miedo y la de-
bilidad “de la carne”, en la esce-
nificación de La señorita Julia 
se evidencian las controversiales 
psicologías dibujadas por el au-
tor en sus personajes principales, 
en los cuales anidan la vanidad, 
la ambición y el sentimiento de 
culpa.

En la interpretación de Julia, 
Lucrecia Estévez mantiene  con 
bastante acierto la esencia de 
este personaje, en el que a veces 
se observan leves matices que re-
claman más energía expresiva, 
sobre todo al reflexionar sobre 
las circunstancias en que ha que-
dado su posición social, al haber-
se entregado a un criado,  aunque 
al final, cuando asciende la esca-
lera hacia el suicidio, se muestra 
dramáticamente convincente.   

El joven Rubén, por su parte, 
aporta frescura al personaje de 
Juan, y le otorga a su figura lige-
ros toques de sarcasmo, básica-
mente trascendidos en el cruce de 
sus parlamentos con su paciente 
novia Cristina y Julia; mientras 
que la experimentada, talentosa 
y siempre categórica Mirita Mu-
ñoz, también directora general 
de Teatro Icarón, transcurre en 
su rol de Cristina con total des-
enfado. Serena, y a la vez enér-
gica en sus discursos,  pienso que 
sobre esta gran actriz recae el 
mayor éxito de la representación.

La señorita Julia, como su 
anterior puesta de la célebre pie-
za Manteca, de Alberto Pedro, 
marcan para Icarón —fundado 
en el año 2001—,  una madurez 
que sitúa a esta compañía entre 
los grupos más notables del país, 
y a Lucrecia Estévez entre las jó-
venes actrices y directoras con 
ascendente solidez profesional. 

| Más detalles en www.trabajadores.cu

En La señorita Julia se revelan las contradictorias perso-
nalidades de Cristina (Miriam Mirita Muñoz); Julia (Lu-
crecia Estévez); y Juan (Rubén J. Martínez); en la imagen 
cada uno de los actores, de izquierda a derecha. | foto: 
Sergio Jesús Martínez/ Cortesía de Teatro Icarón

| Copa Challenger de Voleibol 2022

Cuba regresó a donde 
siempre debió estar

| Daniel Martínez 

El pulso fue tre-
mendo, entre otras 
cosas porque choca-
ron dos selecciones 
de gran nivel, que 
a pesar de tener al-
gunos matices de 
juego diferenciados, 
estaban unidas por 
un sueño en común: 
clasificar a la Liga 
de Naciones de Vo-
leibol (antes Liga 
Mundial).

Pero apuntemos 
lo que debió encabezar este traba-
jo y a partir de ahí dialogar. Cuba 
resistió al ejercicio de supervivencia 
que le planteó Turquía y plantó su 
bandera en la Copa Challenger, que 
tuvo como sede a Corea del Sur.

Los parciales de 25-17, 23-25, 
25-20 y 25-20 demuestran que la 
porfía fue larga, interesante y a ra-
tos muy equilibrada, muestra del 
formidable nivel que exhibieron 
ambos finalistas durante la justa.

Toda buena orquesta tiene so-
listas dignos de reverenciar. En el 
equipo patrio volvió a decir presen-
te Miguel Ángel López, que firmó 
20 puntos, 16 por ataque, dos por 
bloqueo e igual cantidad gracias a 
su poderoso saque.

Le apoyaron Jesús Herrera, au-
tor de 19 unidades, el central Roa-
my Alonso y el atacador auxiliar 
Osniel Mergarejo con 12 y 11 rayas, 
respectivamente. 

La conquista de la Copa Cha-
llenger ratificó un puñado de 
aciertos que las máximas autori-
dades del voleibol nacional han 
apoyado durante los últimos años. 
Prefiero resaltar dos muy signifi-
cativos a lo largo de este proyecto 
competitivo: el retorno a la selec-
ción mayor de figuras que no es-

taban en el país y deseaban jugar 
por los suyos, y la importancia de 
ampliar la exportación de nuestro 
talento a las principales ligas del 
mundo (siempre con la idea de que 
engrosen las filas del Cuba cuan-
do se les necesite).

Triunfar en un certamen de 
esta envergadura obliga a redo-
blar esfuerzos. El objetivo final 
tiene nombre propio y pesado, Pa-
rís 2024, sede de los Juegos Olím-
picos y escenario propicio para 
que nuestros voleibolistas cum-
plan un sueño, que por muchos 
años ha sido pesadilla (desde Río 
de Janeiro 2016 no se participa en 
citas de los cinco aros). 

Antes habrá espacio para mol-
dear y curtir más el grupo. Los Jue-
gos Centroamericanos y del Caribe 
en San Salvador y los Juegos Pana-
mericanos en Chile en el 2023 serán 
termómetros para medir lo anterior.

Ahora disfrutemos de la úl-
tima buena noticia que nos han 
dado los muchachos del voleibol. 
Ojalá continúen llegando alegro-
nes en una disciplina repleta de 
linda historia y resultados. Ami-
gos, vale la pena repetirlo sin can-
sarnos: ¡Por fin Cuba regresó a 
donde siempre debió estar!

La convocatoria a la XV edición 
del Concurso Cuba Deportiva aún 
está vigente con un tema que se-
guro moverá emociones y recuer-
dos: la impronta inmensa de Fidel 
en el deporte.

Cada participante tendrá la 
oportunidad de escribir un tex-
to en el que desborde, a través de 
hechos puntuales, entrevistas a 
deportistas o entrenadores que lo 
conocieron, visitas a instalaciones 
deportivas o simplemente desde 
la admiración y el recuerdo más 
nítido, el papel desempeñado por 
Fidel en el desarrollo del deporte 
cubano.

Se admitirá todo tipo de ar-
tículo creativo, incluso entrevis-
tas imaginarias, narraciones de 
sucesos o experiencias reales que 
merezcan ser compartidas entre 
nuestros lectores. En el caso que 

así lo amerite puede adjuntar al 
texto fotos que ilustren el conte-
nido.   

El plazo de recepción de los 
trabajos periodísticos es hasta el 
15 de septiembre. El fallo del ju-
rado se dará a conocer a finales 
de ese propio mes en las páginas 
del semanario y en la edición di-
gital www.trabajadores.cu. Los 
textos periodísticos estarán escri-
tos en letra Arial, tamaño 14 pun-
tos y con 65 caracteres promedio 
en cada línea. No excederán los 60 
renglones. Se recibirán en formato 
digital mediante el correo electró-
nico deportes@trabajadores.cu, o 
por entrega personal en nues-
tras oficinas, ubicadas en calle 
Territorial, esquina a General 
Suárez, Plaza de la Revolución, 
La Habana. | Redacción Depor-
tiva

Todavía puede concursar 
en Cuba Deportiva

| foto: Tomada del sitio del evento
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Pastores por la Paz: una caravana 
de solidaridad y amor

| José Manuel Lapeira y Bárbara Vasallo 
(ACN) 
(Especial para Trabajadores)

Walter Smolarek, integrante de la 
Caravana Pastores por la Paz, con-
sideró inspirador el hecho de ser tes-
tigo de la resistencia del pueblo de 
Cuba y su lucha por resolver los pro-
blemas con esfuerzos propios. 

El joven militante del Partido 
por el Socialismo y la Liberación de 
Estados Unidos expresó su sorpre-
sa al observar cómo los cubanos, a 
pesar de las carencias y limitacio-
nes, se interesan por participar en la 
construcción del proyecto socialista, 
y comentó que resulta absurda una 
hostilidad tan marcada contra un 
país que solo ha brindado al resto 
del mundo su aporte humanista en 
forma de amistad y solidaridad.

Tres décadas de solidaridad 
constante y sincera 
Fernando González Llort, pre-
sidente del Instituto Cubano de 
Amistad con los Pueblos (Icap), 
dijo en el acto conmemorativo por 
los 30 años de la Caravana, que 
desde el año 1992 el trabajo de los 
Pastores por la Paz ha sido una de 
las muestras más constantes y sin-
ceras de solidaridad con el pueblo 
cubano, y recordó la figura del re-
verendo Lucius Walker, fundador 
del proyecto amigo.

Gail Walker, directora ejecutiva 
de la Fundación Interreligiosa por la 
Organización Comunitaria (IFCO), a 
la que pertenece Pastores por la Paz, 
agradeció al pueblo de Cuba por su 
acogida, en nombre de las alrededor 
de 90 personas de más de 20 estados 
norteamericanos que conformaron 
la XXXII Caravana, que concluyó 
su visita este sábado 30 de julio lue-
go de cumplir un intenso programa 
durante más de diez días.

Nos vamos con el compromiso 
de compartir la realidad de la Mayor 
de las Antillas para seguir luchando 
contra la desinformación y el odio 
prevaleciente en los Estados Unidos 
(EE. UU.), indicó la hija de Lucius 
Walker.

Las voces jóvenes
Claudia de la Cruz, codirectora del 
Foro de los Pueblos en Nueva York, 
confesó que visitar Cuba es ver lo 
que es posible en una sociedad di-
vorciada de los valores y fórmulas 
capitalistas que han explotado y 
extraído no solo recursos natura-
les y materiales, también la cali-
dad humana del individuo.

Ella visita el país desde 1997 
y siempre se inspira. Al regresar 
a EE. UU. siente que va con las 
energías renovadas para seguir lu-
chando “por lo que creemos justo y 
llevar la verdad de Cuba adonde no 
se conoce”.

El bloqueo se siente y hemos 
venido aprendiendo de su verda-
dero impacto en cada una de las 
instituciones o encuentros que 
hemos tenido estos días, con la 
imposibilidad de adquirir medi-
camentos muy necesarios y tecno-
logías que permitirían desarrollar 
la economía. Ese engendro es un 
pacto contra la vida, y Cuba no ha 
dado al mundo nada más que es-
peranza.

Mientras a Kaden Thaxton, es-
tudiante de 19 años de edad, proce-
dente de Texas llega a Cuba por vez 
primera. En su visita le impactó lo 
que se hace en los barrios, los hos-
pitales, vio junto a sus compañeros 
de viaje la realidad de lo que se hace 
con la participación de todos los ciu-
dadanos.

Tengo muchas historias para 
contar la realidad de la Isla, no fake 
news, sino las vivencias propias que 
me ha dejado este viaje.

Venir era el primer paso para 
convertirme en un mensajero de 
Cuba, ahora comienza el verdadero 
trabajo, luchar y abogar por ponerle 
fin al bloqueo que establece mi Go-
bierno, enfatizó Kaden.

Marien Morales, de Nueva York. 
Estuvo por primera vez en Cuba en 
el año 2019, específicamente en San-
tiago de Cuba, en momentos en que 
los cubanos analizaban una nueva 
Constitución. Ahora, en 2022, re-
torno con la satisfacción de ver ya 
la Constitución aprobada y puesta 
en práctica. También en esta visita 
fuimos testigos de la aprobación del 
Código de las Familias, nos explica-
ron todo lo relacionado con esa im-
portante ley donde cada integrante 
de la familia se ve representado.

Realmente mi Gobierno teme al 
progreso de Cuba, pues ustedes con 
lo poco que tienen han avanzado, son 
un ejemplo para el mundo.

Brasil, ¿votar por el 13 o el 22?
| Yimel Díaz Malmierca

“Nunca imaginé, a mis 76 años, con más de 50 
de participación en el movimiento sindical y en 
los partidos, que veríamos a un presidente de la 
República mentir a los embajadores y dar una 
falsa idea de que en Brasil la democracia está 
en riesgo por las urnas electrónicas”, dijo re-
cientemente el exmandatario y aspirante a la 
presidencia Luiz Inácio Lula da Silva.

El comentario hacía referencia a declara-
ciones de Jair Bolsonaro, quien, al oficializar 
su candidatura a la reelección, reiteró ataques 
al Supremo Tribunal Federal, a la justicia 
electoral y al sistema de voto electrónico con 
que él mismo resultó electo en el año 2018 y 
que se usa en Brasil desde 1996. Para políticos 
y analistas la postura del actual mandatario 
es parte de la estrategia con la que pretende 
invalidar el proceso electoral en caso de que 
sea derrotado.

Hasta el momento, el líder del Partido de 
los Trabajadores (PT) aventaja en 18 puntos 
porcentuales a Bolsonaro, aunque este últi-
mo espera dar un vuelco a tales cifras con 
el paquete de ayudas sociales  aprobado en 
julio. En un gesto desesperado, a tres meses 
de los comicios, autorizó el incremento del 
monto que reciben camioneros y taxistas, así 
como los beneficiarios del programa Auxi-
lio Brasil (antiguo Bolsa Familia creado por 
Lula). Vale destacar que el sector del trans-
porte es parte de la base social con que Jair 
ganó la presidencia. 

No obstante, muchos aseguran que tales 
medidas poco podrán frente a la galopante in-
flación (12 %), el desempleo (10 %), el hambre 
que padecen 33 millones de personas, la muer-
te de más de 678 mil enfermos de COVID-19 
(segunda peor estadística del mundo), y el 

regreso del país al mapa del hambre de la 
ONU, luego de haber salido en el 2014, bajo 
el Gobierno de Dilma Rousseff.

¿Cómo será el superdomingo de elecciones?
Las elecciones generales de Brasil tendrán 
lugar el 2 de octubre del 2022. Se elegirá pre-
sidente, vicepresidente, miembros del Con-
greso Nacional, gobernadores y vicegoberna-
dores estatales, miembros de las Asambleas 
Legislativas Estatales y de la Cámara Legis-
lativa del Distrito Federal. 

La Corte Superior Electoral ha previsto 
un padrón electoral de 148 millones de vo-
tantes, uno de los mayores del mundo occi-
dental. El voto está permitido a partir de los 
16 años, pero es obligatorio para mayores de 
18 y menores de 70. Los ausentes deben pagar 
una multa de 3.51 reales (menos de un dólar). 
Los residentes en el extranjero solo pueden 
votar por el presidente.

El candidato ganador debe obtener más 
del 50 % del total de los votos. De no ocurrir, 
como sucede desde el año 1988, habrá la se-
gunda vuelta, prevista para el 30 de octubre. 
Algo similar acontecerá con gobernadores y 
vicegobernadores. Los políticos electos asu-
mirán sus cargos el 1.º de enero del 2023. 

El Congreso Nacional lo integran la Cá-
mara Alta o Senado Federal, de 81 miembros; 
y la Cámara Baja o Cámara de Diputados, de 
513. El Senado Federal renovará un tercio de 
su membresía; mientras que entre los diputa-
dos se votará por el total de las curules. Las 
Asambleas Legislativas Estatales y la Cáma-
ra Legislativa del Distrito Federal somete-
rán a elección todas sus plazas.

Los partidos políticos tienen hasta el 15 
de agosto del 2022 para registrar formalmen-
te a sus candidatos. Ya se han inscrito una 

decena de aspirantes que tienen como punte-
ros las duplas de Luiz Inácio Lula da Silva, 
del PT, junto a Geraldo Alckmin, del Partido 
Socialista Brasileño (PSB); y la de Jair Bol-
sonaro, del Partido Liberal (PL), secundado 
por el general Walter Souza Braga Netto.

También han oficializado sus aspiracio-
nes, Rodrigo Pacheco, del Partido Social De-
mocrático (PSD); Ciro Gomes, del Partido 
Democrático Laborista (PDT); Alessandro 
Vieira, de Ciudadanía; Luiz Felipe D›Ávila, 
del Partido Nuevo (NOVO); Leonardo Péri-
cles, de Unidad Popular (UP); André Janones, 
de Avante; Luciano Bivar, de Unión Brasil; y 
la única mujer de la lista, Simone Tebet, del 
Movimiento Democrático Brasileño (MDB).

Brasil es uno de los pocos países que ha 
implementado el voto electrónico en comicios 
presidenciales (también Bélgica, Australia, 
Venezuela, Estados Unidos  e India) y lo ha 
empleado con éxito en trece ocasiones. Los 
candidatos y partidos son elegidos por un có-
digo. La urna electrónica capta los datos del 
elector que, una vez identificado, digita el 
número del candidato de su preferencia. En 
los comicios del 2 de octubre, Lula da Silva 
será el 13 y Bolsonaro el 22. 

El Presidente cubano Miguel Díaz-Canel en-
tregó la Orden de la Solidaridad a la Caravana 
Pastores por la Paz, y condecoró con la Me-
dalla de la Amistad a Gail Walker. | foto: Pre-
sidencia

En los comicios del 2 de octubre el voto por Lula da Silva en la 
urna electrónica se corresponderá con el número 13, mientras 
que el de Bolsonaro será el 22. | fotos: Tomadas de AP



Los frutos 
de la colaboración

Esta iniciativa solidaria en 
Cuba ha impactado positi-
vamente en la capacitación 
sindical, en la producción de 
alimentos en las fincas de la 
CTC, así como en el funcio-
namiento y mejoramiento de 
la infraestructura de los sin-
dicatos   implicados,  dijo  a  
Trabajadores Isdalis Rodrí-
guez Rodríguez, segunda se-
cretaria de la CTC, diputada 
a la Asamblea Nacional del 
Poder Popular y miembro del 
Comité Central del Partido.

La delegación belga de 
Horval (Horeca-Voeding-
Alimentation), afiliada a la 
Federación General del Tra-
bajo de Bélgica (FGTB), visi-
tó Cuba entre el 22 y el 30 de 
julio, y desarrolló una agenda 
que le permitió constatar el 
quehacer de varias entidades 
de Matanzas,  Cienfuegos y 
La Habana con las que ha co-
laborado.

Con evidente satisfacción 
los sindicalistas conocieron 
los resultados del proyecto de 
colaboración que “garantiza 
producir alimentos en mejo-
res condiciones de recursos 
materiales para abastecer co-
medores obreros, actividades 
sindicales y ventas en ferias”, 
aseguró Osmar Ramírez Ra-
mírez, secretario general del 
Comité Provincial de la CTC 
de Matanzas, al comentar 
el recorrido de miembros de 
la asociación sindical belga 
FGTB Horval por la finca de 
autoabastecimiento de la CTC 
en ese territorio.

La comitiva estuvo en-
cabezada por Tangui Cornu, 
copresidente de Horval (Bél-
gica); Conny Demonie, secre-
taria general de la provincia 
de Flandes Occidental Hor-
val; Justine Hardy, responsa-

ble del Departamento Inter-
nacional de Horval (Bélgica), 
Marie-Thérese Verheylewe-
gen, encargada de Proyectos 
en Bolivia y Colombia, y otros 
directivos.

El propósito de este en-
cuentro, además de acercarse 
a la realidad de Cuba, fue ve-
rificar la marcha del proyecto 
de colaboración que desde el 
2001 desarrollan con la CTC 
a través de la ONG Fondo de 
Cooperación al Desarrollo 
Solidaridad-Socialista (FOS),  
financiada  en un 80 % por el 
Gobierno de Bélgica y un 20 % 
por Horval.

Entre los sindicatos na-
cionales vinculados a la ini-
ciativa de la FGTB Horval 
figuran el de la Adminis-
tración Pública (SNTAP) e 
Industrias,  con proyectos 
ejecutados en el año 2005; y 
más recientemente los de la 
Industria Alimentaria y la 
Pesca, Azucarero, Construc-
ción, y el de Hotelería y Tu-
rismo, sumado este año.

María Caridad Cabrera 
Cordero, jefa de Oficina de 
Cooperación de la CTC, des-
tacó que la relación de más 
de una década entre la FGTB 
Horval y la organización sin-
dical cubana ha beneficiado 
también a unas 10 fincas de 
autoabastecimiento de la cen-
tral sindical.

La FGTB Horval cuenta 
con 126 mil afiliados de las in-
dustrias alimentaria, hotelera, 
agricultura, comercio de ali-
mentos, trabajadores manua-
les y otros. Integra la Federa-
ción Europea de Sindicatos de 
la Alimentación, la Agricultu-
ra y el Turismo y a la Unión 
Internacional de Trabajadores 
de la Alimentación. | Juanita 
Perdomo y Yimel Díaz

El administrador de la finca de autoabastecimiento de la CTC de Matanzas, Nelson 
Orestes Rodríguez Sánchez (en la imagen, con pulóver a rayas), explicó a los 
sindicalistas belgas que el 76 % del área cultivable se encuentra sembrada o en 
producción; el resto, en preparación.  | foto: Noryis

Sobre los hombros de todo un pueblo 
va él, y no precisamente inerte.

Va erguido, con esa lozanía de sus 
22 años, con ese rostro bello, esa voz 
cálida, esos ademanes de gentilhom-
bre que en tantas provocó embrujos 
de amor. Va firme el líder estudiantil, 
el amigo-hermano, el maestro, el es-
tratega clandestino.

Cada 30 de julio la letra en el papel 
es certeza: “Hay muertos que no caben 
en sus tumbas cerradas, y las rompen, 
y salen, con los cuchillos de sus huesos 
para seguir guerreando en la batalla”.

Ya son 65 años de aquel alud de 
balas asesinas, 22 tiros que derri-
baron un cuerpo, nunca un ideal. 
Sesenta y cinco años en los que San-
tiago de Cuba no ha dejado de llevar 
en hombros al hijo pródigo, como 
aquel 30 de julio de 1957, en que fu-
neral y sepelio de Frank País García, 

y su compañero de lucha Raúl Pujol 
Arencibia, devinieron inédita mani-
festación patriótica.

Ni el paso de los años mengua el es-
tremecimiento interior cuando se pien-
sa en Doña Rosario, madre de acero y 
miel, con el corazón zanjado solo hacía 
justo un mes, cuando también los esbi-
rros le arrancaron a su Josué. Todavía 
perdura el dolor de América, la novia 
que preparaba el ajuar para su boda 
con Frank. Aún se siente el desconsuelo 
de Vilma, de Fidel, ante la partida ines-
perada de aquel hombre todo inteligen-
cia, todo integridad, todo carácter.

Vaya suerte de tenerlo en la me-
moria, de no dejarlo morir. Asidero 
son sus palabras, su credo, que es el 
de millones: “El día que quede un solo 
cubano que crea en esta Revolución, 
ese cubano seré yo”, dijo el héroe. 
| Betty Beatón Ruiz

Industria para el árbol 
de la vida en La Sierpe

Sancti Spíritus.— Una mo-
derna instalación para el 
procesamiento de la mo-
ringa y obtener  polvo del 
llamado árbol de la vida, 
producto con probados be-
neficios para el consumo 
humano y demandado por 
la industria farmacéutica 
nacional, se construye en 
áreas de la Empresa Agro-
industrial de Granos Sur 
del Jíbaro, del municipio 
espirituano de La Sierpe, 
enclave con casi una déca-
da de experiencias en el fo-
mento de plantas proteicas.

La fábrica sierpense es 
una de las tres proyectadas 
con ese objetivo en el país 
—las otras se edifican en 
Pinar del Río y Santiago 
de Cuba—. Sus produccio-
nes tendrán como princi-
pal destino la elaboración 
de pastillas, catalogadas 
como suplementos nutri-
cionales, en los Laborato-
rios Farmacéuticos Orien-
te, y se podrá emplear 
también como agregado en 
producciones de alimen-
tos, e incluso convertirse 
en un rubro exportable.

La industrialización 
de la moringa es una de 
las estrategias que impul-

sa el programa de Ciencia, 
Tecnología e Innovación 
Sierra Maestra, con fun-
damento en ideas y estu-
dios del Comandante en 
Jefe Fidel Castro Ruz so-
bre sus ventajas para la 
alimentación humana y 
animal, por su alto conte-
nido de proteínas y mine-
rales.

La obra civil está en 
fase conclusiva. El equi-
pamiento, de procedencia 
austriaca, se encuentra en 
el lugar y el montaje está 
previsto para el segun-
do semestre del año 2022, 
explicó Yamilé Gómez 
Mesa, directora de la UEB 
Comercializadora de Pro-
ductos Agropecuarios del 
polo arrocero espirituano.

“El polvo de morin-
ga se obtendrá del secado 
de las hojas de esa plan-
ta a través de un proceso 
muy eficiente, de oscuri-
dad hermética, donde los 
componentes de la hoja no 
se desnaturalizan”, argu-
mentó Jorge Enrique Díaz 
Vidaurreta, especialista 
en la materia y adminis-
trador de la industria.

“Para el funcionamien-
to de los hornos de secado 
de la materia prima se con-
cibió el empleo de energías 
renovables y con ese fin se 
montarán paneles solares 
fotovoltaicos. La energía 
solar ocupará el 80 % para 
consumo de la instalación”, 
precisó Díaz Vidaurreta. 
| Yuleiky Obregón Macías

La obra civil de la planta procesadora de moringa enclavada en La 
Sierpe se acerca a la fase conclusiva. | foto: Oscar Alfonso Sosa

Más puentes de amor contra el bloqueo
De rojo y negro se visten por estos días los 
puentes de amor que se entrelazan, aúnan 
voluntades y levantan banderas en la lucha 
contra el bloqueo impuesto por el Gobierno 
de los Estados Unidos contra el pueblo de 
Cuba hace más de 60 años. Esta jornada 
de domingo, en la que vuelve a reclamarse 
en las calles, en ciudades y barrios, en 
instituciones y en las redes sociales, la 
eliminación de esa inhumana e injusta 
política, ha sido el mejor colofón para 
quienes en muchas partes del mundo han 
celebrado –junto a los cubanos– la gesta 
heroica del 26 de julio de 1953. | Bertha 
Mojena Milián  | foto: Tomada de Twitter

El credo de millones
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